

Chile: nación periférica y periferias de la nación

Propuesta de comunicación para AHILA 2020

Simposio: Poder, imaginarios y conflictos en los espacios periféricos iberoamericanos

Itziar Vañó de Urquijo
Investigadora predoctoral - FPU
Departamento de Historia Moderna y Contemporánea
Universitat de València

La propuesta surge de nuestro proyecto de tesis doctoral (actualmente en fase de finalización). Dicha investigación analiza los discursos sobre la nación presentes en las películas chilenas producidas entre 1964 y 1980, tratando de rastrear los imaginarios e identidades comunes y divergentes sobre lo nacional en un período histórico de marcado conflicto. Nuestro trabajo evidencia la tensión entre el cine como pretendido reflejo de la sociedad que lo produce y como creador de discursos y significados propios.

Dentro de esta investigación, dos elementos destacan en relación a la idea de *periferia* y centrarán el contenido de nuestra ponencia en el simposio: por un lado, la contradicción de presentar a Chile a la vez como “solitaria isla” (Jaime Eyzaguirre) y como “espina dorsal de Sudamérica” (Julio Ycaza). El sentimiento de excepcionalidad frente al de pertenencia. Por otro lado, las fuentes audiovisuales muestran también la compleja incorporación de las *periferias internas* (extremos norte y sur del país) a la idea de nación, frente a la región del Valle Central que encarnaría la esencia de la *chilenidad*. Planteamos: ¿Tiene el cine, como forma de representación de identidades colectivas, capacidad para alterar los imaginarios? ¿Puede traducirse esto en transformaciones efectivas en la relación centro-periferia? ¿Se produjo una incorporación de las identidades regionales al imaginario nacional o una homogeneización de lo que se entendía como *lo chileno*?

Currículum abreviado a continuación (versión completa en documento adjunto) →

CURRICULUM VITAE DE ITZIAR VAÑÓ DE URQUIJO

Itziar Vañó de Urquijo

Universitat de València

Departamento de Historia Moderna y Contemporánea

Instituto Interuniversitario de Desarrollo Local

itziar.vano@uv.es

Formación académica.-

2015-act. Doctorado en Historia Contemporánea. Universitat de València.

2013-2015 Máster en Historia Contemporánea. UV y UCM.

2012-2013 Estancia en la UNCW (University of North Carolina – Wilmington), EE.UU.

2009-2013 Grado en Historia. Universitat de València.

Premios y méritos.-

- Premio Nacional de Fin de Carrera de Educación Universitaria (Primer premio), otorgado por el Ministerio de Educación, Cultura y Deporte.
- Obtención de una beca de Formación del Profesorado Universitario (FPU) otorgada por el Ministerio de Educación, Cultura y Deporte.
- Premio a la excelencia académica en los estudios de Grado, concedido por la *Generalitat Valenciana*.
- Premio Extraordinario de Grado al rendimiento académico de la Univ. de Valencia.
- Premio al mejor Trabajo Fin de Grado (Matrícula de Honor) del Grado en Historia

Actividades profesionales.-

2015-act. Personal Investigador en Formación de la Universitat de València. Labores docentes y de investigación. Miembro del grupo LOCSUS (Local Sustainability) del Instituto Interuniversitario de Desarrollo Local (Universitat de València – Universitat Jaume I de Castelló).

2012 (junio-julio) Beca JAE-Intro de Introducción a la Investigación en el Centro de Ciencias Humanas y Sociales del CSIC. Directora: Paloma Díaz Mas. Grupo de investigación: “Los sefardíes ante sí mismos y sus relaciones con España”.

Estancias de investigación.-

2017, Estancias en la *Pontificia Universidad Católica de Chile*, Santiago de Chile,
2018 bajo la dirección del Dr. Alfredo Riquelme.

Experiencia docente.-

2016-2019 Asignaturas “Historia del Mundo Actual” en el Grado de Historia e “Historia del Mundo Contemporáneo” en el Doble Grado de Turismo y ADE.

Artículos publicados.-

Joan del Alcázar Garrido, Itziar Vañó de Urquijo: “Imágenes de una transición: futuro vs. inmovilismo. Los casos de la España de 1977 y el Chile de 1988”, *Millars. Espai i Història*, 2016, n.2, vol. XLI, pp. 189 – 218.

Itziar Vañó de Urquijo: “México a través de los ojos del Wall Street Journal: imágenes de una nación y de un acuerdo económico”, *Terra. Revista de Desarrollo Local*, 2016 (2), pp. 1 – 26.

Idiomas.-

Inglés (CAE, TOEFL ibt), valenciano (Grau Superior) e italiano (B2).